

様式（第5条関係）

会 議 録

会 議 の 名 称	平成29年度第1回行田市郷土博物館協議会
開 催 日 時	平成29年8月18日（金） 開会：午前10時00分 ・ 閉会：午前11時30分
開 催 場 所	郷土博物館2階 会議室
出席者（委員） 氏 名	柏瀬裕之 大澤弘 齋藤幸永 鈴木征子 若松良一 大山能則 板垣時夫 堀秀雄
欠席者（委員） 氏 名	漆原亮 宮本伸子
事 務 局	館長 萩原康弘 副館長 鈴木紀三雄 主任 浅見貴子 主事 澤村怜薫 岡本夏実
会 議 内 容	平成29年度上半期事業報告 平成29年度下半期事業計画 その他
会 議 資 料	平成29年度第1回行田市郷土博物館協議会次第 平成29年度第1回行田市郷土博物館協議会資料
そ の 他 必 要 事 項	傍聴人なし

発 言 者	会 議 の 経 過 (議題・発言内容・結論等)
事 務 局 (鈴 木)	<ul style="list-style-type: none"> * 市民憲章唱和 * 委嘱状交付 * 館長あいさつ * 会長あいさつ * 自己紹介 <p>議 事</p> <p>それではこれより議事に入る。進行は会長にお願いする。</p>
鈴 木 会 長	<p>議事に入る前に、本日の協議会については公開をお願いしている。公開について異存はないか。</p>
委 員	<p>公開としてよい。 (傍聴人なし)</p>
鈴 木 会 長	<p>また本日の議事については議事録を作成する予定である。議事録の最後に確認の署名を2名の方から頂戴したい。この場でどなたかをお願いしたいが、事務局より提案はあるか。</p>
事 務 局 (鈴 木)	<p>それでは、大澤委員、堀委員にお願いしたい。</p>
鈴 木 会 長	<p>それでは、そのようにお願いする。 では、次第に従って議事に入る。 始めに(1)の平成29年度上半期事業報告について事務局より説明をお願いする。</p> <p>(事務局より、管理部門 資料を説明) (事務局より、学芸部門 資料を説明)</p>
鈴 木 会 長	<p>ただいま事務局より説明があったが、どなたかご質問等があったらお願いする。</p>
大 山 委 員	<p>日本遺産認定の影響で入館者が増加したなどの具体的な兆候はあ</p>

	るか。
事務局 (鈴木)	<p>入館者の面からは、今のところ目立った影響は見受けられない。当館では、映画「のぼうの城」の影響があった平成24年度の入館者数が過去最高であり、その後は減少していたが昨年度再び増加した。一昨年度に比べると昨年度は13,000人程増加している。昨年度は、貸館事業で4月に開催したパッチワーク展と、ゴールデンウィーク中に開催した埼玉県名刀展に多くの来館者があった。また、蓮の開花時期は入館者が飛びぬけて多かった。一昨年に行田市の田んぼアートがギネス認定を受けた影響もあったと思われる。今年度は10月からドラマ「陸王」が放映され、行田市内でロケも行われると聞いている。そういった形で知名度が上がれば、行田を訪れる人が増え博物館にも足を運んでいただけるのではないかと考えている。</p>
事務局 (館長)	<p>7月現在、(昨年度に比べて入館者は)8,000人程少ない。今説明があったように、昨年度は4～5月、ゴールデンウィーク、蓮の開花時期である7月に入館者が多かった。昨年度7月の入館者は13,255人、今年度7月は8,698人で5,000人程の差が出ている。今年度は蓮の時期の入館者が思いの外少なかったといえる。また、日本遺産の影響も今のところは見られない。今後どのように周知し、博物館のみならず行田市内に人を呼ぶことができるのか、企画政策課・商工観光課を中心に考えていかなければならないと思う。最近(博物館が)旅行会社のツアーコースに組み込まれることもあり、今月も5件程のツアー団体の来館があった。そういったところをきっかけに、県内外からコンスタントに来館してもらいたい。</p>
板垣委員	市内からと市外からの入館者比はどうなっているか。
事務局 (鈴木)	<p>統計調査は現在行っていないが、以前の統計では7割が市外からであった。当時より入館者数自体が増えており、増えた分のほとんどはおそらく市外からの入館者と考えられるので、割合はもっと増えているかもしれない。8割近い可能性もある。</p>
柏瀬委員	旅行会社のツアーの話があったが、そのツアーは博物館を目的地

	として組まれているものなのか。また、他にはどのような場所に立ち寄っているのか。
事務局 (鈴木)	博物館を目的地にしているものではない。他に立ち寄る場所としては、館林の蓮池、行田の古代蓮の里などがある。
若松委員	行田は観光資源が豊富だが、宿泊受入れ施設が少ないために伸び悩んでいるように思われる。今後改善されることを期待する。
柏瀬委員	先日、研修で足袋とくらしの博物館を訪問したが、非常に良い印象を受けた。博物館で話を聞いてから行くと、一層良いと思う。土日しか開館していないのが残念である。
事務局 (鈴木)	足袋とくらしの博物館は、日本遺産の影響で入館者が増えたと聞いている。運営しているのはNPOだが、平日の開館は難しいとのことである。
鈴木会長	ご意見ありがとうございます。 (1)の平成29年度上半期事業報告については終了する。次に(2)の平成29年度下半期事業計画について事務局より願います。 (事務局より、資料の説明)
鈴木会長	事務局より説明があったが、ご質問ご意見があったら願います。
事務局 (館長)	管理部門の補足だが、屋上防水工事は博物館の開館から30年が経過したということで、3年計画で屋根の防水工事を行う。今年度はその初年度にあたり、収蔵庫屋上の工事を予定している。また、館内トイレ修繕については、1階女子トイレに3つ設置されている便器のうち、洋式を1つから2つに増やすものである。3つの内2つが洋式、1つが和式になる。工事期間中に、男子トイレも含め、1階トイレが使用できなくなることが一番の懸案事項である。工事は入館者の少ない時期に行い、期間中は御三階櫓通路のトイレと2階トイレを使用していただくようにする。

大 山 委 員	昔、洗面所にジェットタオルをつけて欲しいという要望があったことを記憶しているが、設置の予定はあるか。
事 務 局 (館 長)	今のところ予定はない。
柏 瀬 委 員	日本遺産関連事業の足袋検定と足袋ビデオの作成について、詳しい説明を頂きたい。
事 務 局 (鈴 木)	足袋ビデオでは、足袋の歴史と生産工程について説明する。それぞれ5分30秒程度を予定しており、ラウンジ等での上演を考えている。このビデオは、学校等でも上映できるよう権利関係をフリーにして作成する。足袋検定は当館ラウンジや受付で問題を配布し、展示を見ながら回答してもらい、答え合わせをして、全問正解者には足袋博士認定書を贈呈するというものである。また、多言語化については、他館でも使用されている携帯型の貸出し音声ガイド機器を参考に、日本語と外国語の音声ガイドを作成し来館者に提供しようというものである。運用についての詳細は今後検討していく。これら3つの事業は日本遺産関連事業ということで、行田市日本遺産推進協議会が実施する形になる。
柏 瀬 委 員	足袋ビデオは学校に配布していただけるのか。
事 務 局 (鈴 木)	配布も可能であると考ええる。
若 松 委 員	音声ガイドは無料で貸し出すのか、有料にするのか。
事 務 局 (鈴 木)	利用者が誤って機器を持ち帰ってしまうことを防ぐという観点から有料、あるいはデポジット制を考えているが、運用については今後検討する。
若 松 委 員	足袋以外の音声ガイド作成もこの事業の補助金で行えるのか。
事 務 局 (鈴 木)	日本遺産の構成要素にはさきたま古墳群や忍城址も含まれており、常設展示の忍城水攻めや古墳文化などは対象になると考えら

	れる。
大山委員	音声ガイドは何か国語対応を予定しているのか。
事務局 (鈴木)	日本語、英語、韓国語、中国語、スペイン語、ポルトガル語の6か国語を予定している。運用について、当館の場合はインバウンド対応の多言語化という面もちろんあるが、日本語音声ガイドを導入して欲しいという要望に対応するという面もある。解説員の負担軽減にも繋がると考えている。
鈴木会長	外国人の入館者はどれくらいいるのか。
事務局 (鈴木)	わかる範囲で計数してはいるが、あくまでわかる範囲であって、実際の数字は把握できていない。
鈴木会長	外国人向けの展示解説は行っているか。
事務局 (鈴木)	今のところ行っていない。外国人向けの簡単なパンフレットは用意してある。
齋藤委員	博物館に自転車置き場はあるか。
事務局 (鈴木)	国道側から入った塀の軒下が自転車置き場になっている。
齋藤委員	自転車に乗ってくる人が休憩できるような場所があると良いと思う。
事務局 (鈴木)	循環バス発着所の西側に、ポタリング用休憩所を兼ねた観光案内所が出来た。
鈴木会長	市民から、古いものを博物館に提供したいという申し出などはあるか。資料価値が見出せないものもあるかと思うが、どうか。
事務局 (鈴木)	今年度は寄贈の申し入れが多く、上半期で16件の寄贈があった。火縄銃や古い行政文書など、歴史的な資料が多く入ってきている。

鈴木会長	<p>また、現在調査中の受入れ予定資料もあり、貴重な資料が見つかることが期待されている。</p> <p>他に何かあるか。ないようであれば（２）平成２９年度下半期事業計画についてはこれで終了する。ありがとう。</p> <p>それでは、以上で議事は終了する。皆様のご協力で議事がスムーズに進行したことに感謝を申し上げたい。では議長をおろさせていただきます。</p>
事務局 （鈴木）	<p>本日は長時間にわたりご審議いただき感謝する。それでは閉会のご挨拶を副会長よりお願いしたい。</p> <ul style="list-style-type: none">* 若松副会長あいさつ * テーマ展 展示見学